

Inés Valenzuela, Escritora, ex presidente de la Sociedad de Escritores de Chile

# El Pablo que yo conocí

**E**n 1943 a fines de octubre, conocí a Pablo Neruda. En ese tiempo yo poleoleaba con el escritor Diego Muñoz, muy amigo de Pablo desde el liceo de Temuco, donde conocí también al gran poeta Jovencio Valle. Diego estaba en un curso paralelo a ellos.

Aquel día había quedado de juntarme con Diego a las doce en la puerta de la Universidad de Chile. Cuando llegó lo vi conversando con una persona a la que me presentó: era Pablo Neruda. Comimos hacia la calle San Diego, hasta la Imprenta Jiménez, donde se estaba imprimiendo la tercera edición del libro «Lenguaje Vivo» de Diego y éste debía corregir pruebas. Allí lo dejamos, porque él nos sugirió ir a recorrer librerías de viejo para que no nos aburrímos.

Así lo hicimos y entramos a varias sin encontrar nada que nos interesaría. Pablo me observaba y se fijaba especialmente en los libros que cogía. Yo había observado que cuando Diego nos presentó, Pablo lo había mirado inquisidoramente como diríamos: «otro amonto más tuyo». Era lógico, porque en ese momento yo tenía diez años y Diego cuarenta.

Entramos a otras librerías y de pronto vi un libro de Anthony Gilbert, un autor de novelas policiales que a mí me encantaron. Separé la novela de este escritor inglés para comprarla. Con la cara muy seria me preguntó: «¿Te gusta Gilbert?». Le dije que era uno de mis predilectos.

—También el mío, dijo.

Así fue como me enteré que Pablo era un apasionado lector de novelas policiales. Esto fue en primera instancia lo que seña mi amistad. Cuando supo que yo era de Constitución y hija de Ramón Valenzuela, manifestó que a mi padre lo conocía.

—Tu padre era dibujante de Zig Zag y también de la revista argentina Correchuela. Hace años que Ángel Cruchaga me lo presentó. ¡Y tú sabes algo de los poetas del Maule, porque son muchos y buenos los que ha dado esa tierra?

—Conocí algunos. A don Jorge González Basías, a quien conocí desde pequeña. Su «Poema de las Tierras Pobres» es mi libro favorito.

Le hablé del poeta Américo Ullat. Me contestó que lo conocía por algunos poemas publicados en textos escolares.

Le comé que tenía un libro de él que se publicó después de muerto y donde venía un poema de don Jorge González que le dedicó a su fallecimiento. En un verso dice así:

«-el río las barcas  
saben que no existe  
que el adolescente  
no cantará más.»  
-Tienes que darme ese libro.  
-Te lo prestaré, pero no puedo dártelo.  
-Bueno, siquiera eso.

A Horqueta la conocí dos días después, en casa de Sylvia Thayer, la fundadora del teatro infantil en Chile. Amiga de Pablo desde su juventud, estaban alojados en su casa mientras se terminaban los arreglos de la casa de Lynch. En abril se trasladaron allí. Sólo estaba terminado el dormitorio y baño de la panza, la biblioteca, la cocina y la casa de los empleados, que estaba abierta. Era una casa de madera muy bonita. Cuando me uní a Diego, Horqueta y Pablo nos convirtieron a vivir con ellos. Cuando Diego me lo comunicó, yo me mostré un tanto reticente a la idea, pero un día que fuimos a almorzar a Lynch, Delfa me llevó al cuarto que nos habían preparado, vecino al bar y con un baño. En la puerta y ventiana del dormitorio había grabadas flores y sirenas.

—Esto lo talló Pablo para una joven novia, dijo Delfa. Pense que debía aceptar y allí vivimos desde fines de mayo de 1944 hasta noviembre de 1945, cuando arrendamos una pequeña casa en Coventry.

Casi a diario íbamos a Lynch.

Viviendo con ellos, aprendí a conocerlos y quererlos. Allí conocí a un Pablo de generoso corazón. Siempre pronto a elegir los escritos de sus amigos, a alabar más que concurrir. A ofrecer preludios que constituyan un espaldarazo.

Yo misma, cuando leyó en México mi libro «El mundo que ha Pary dejó», me ofreció en una carta prologarlo. Muchos años después me mandó desde Isla Negra, con el poeta Horacio Arce, un prólogo que va en ese libro.

Cuando salía a provincias con Horqueta nunca dejaba de recoger versos de «mis colegas» los poetas populares, como los llamaba, para dárselos a Diego para las tiras que éste editaba. Despojados bellísimos en el elogio de los poetas populares.

El gran poeta popular don Ismael Sánchez era de origen campesino y más tarde zapatero remendón aquí en Santiago. Era un lector apasionado de poesía, recordó los clásicos españoles, Darío, Neruda, por cierto todo lo de Neruda. Un día le dije a Diego que él era capaz de escribir una oda como Neruda. Diego le hizo voz que era una tarea muy difícil. Un domingo vino, como lo hacía a menudo, a nuestra casa trayendo dos oídas que nos dejaron asombrados. «Oda al agua» y «Oda a Manuel Rodríguez».

Al día siguiente fuimos a La Chacana y se los pasamos a Pablo. Éste los leyó y dijo: «Cuando escribí esto, Diego, y por qué las tienes tú?». Diego soltó la carcajada y le contó la historia. Pablo se quedó atónito y guardó las oídas.

Como olvidar el discurso en el Senado a nombre del Partido Comunista en 1945, celebrando a Gabrial para el galardón del Nobel. Y ante el discurso fúnebre para el gran escritor Mariano Latorre, Nardie como Neruda para valorar.

En su «Oda al hombre sencillo», Neruda se describe tal cual es en el más íntimo de su ser.

A la muerte de su gran amigo Rubén Azcárate escribió ese poema que se titula «Corona para el archipiélago». Una canción que se canta en nuestras fiestas lo dio fin a este poema.

Y yo aquí lo repito para tí:

—Tengo el as, tengo el dos, tengo el tres pero faltas hermano.

Falta el rey que se fue para siempre

Con la rosa y la rosa en la mano—.

\* El texto fue tomado de la Revista de Cultura en Movimiento, julio 2004.



## Neruda, el pueblo te saluda

Algunas actividades durante la semana en diversos lugares del país.

### COQUILLO

La Escuela Infantil Puerto Nicanor Pablo Neruda de Coquille celebra su ceremonia oficial, el jueves 5 de julio, a las 11:30 horas, en el establecimiento ubicado en Población Ignacio Carrera Pinto, Frente 10 M-06. Invitan a padres, profesores, Alumnos, profesoral y comunidad en general a participar en este hermoso evento.

### PROVIDENCIA

El colectivo jóvenes poetas «Antártica» y la Sociedad de Escritores de Chile realizarán un homenaje a Pablo Neruda, con motivo del Centenario de su natalicio, el viernes 9 de julio, a las 18:30 horas, en la Casa del Escritor, ubicada en Almirante Simpson 7.

El colectivo habrá lecturas, música, cerca, quesos y recordará el evento con un catálogo en energía para compartir entre los invitados.

### LA FLORIDA

Sábado 13 jul., 2:00 hrs., Plaza Pottier. Nos unimos al mundo central, leemos a Neruda en todos los plazas. Trae tu poema... asistimos en el Rose Catilo.

Sábado 14 jul., 15:00 hrs., Plaza Cultural en Paseo del Molino. Muestra cultural en homenaje a Neruda, juegos infantiles, música, danza, literatura, entre otros, stand Fábricas de libro. Entrada gratuita para el Carnaval Nerudiano.

### RECICLA

Jueves 17 en el Museo Nerudiano, Doméstica 83, 22:00 horas. Poetas y trovadores cantan y recitan a Neruda. Artistas: Luis Vera y Ricardo Pocaterra.

### SAN JAVIER

Sábado 21 de julio de la Cultura «Yanqui, Gómez» invita a celebrar a su hermano. Representación completa de Paulina, el lunes 16 de julio, a partir de las 21:00 horas, en Carmen 362. Un homenaje especial nos acompañará. Gracias a la «Cantata a Neruda», Eduardo Yáñez, con la musicalización de «La Barcarola». Admisión: \$ 1.000.

### VALLARTA

Taller para la creación de poesía. Invita la Escuela de Poesía de Vallarta, en el Teatro Municipal, 18:30 - 22 horas. Admisión: \$ 3.000 preventa, \$ 4.000 el día del concierto. Productor: Leticia Sánchez. Informes: [www.laplatadelici.com](http://www.laplatadelici.com)

### GRANADILLA — VI Región

El Centro Cultural Pablo Neruda de Granadilla ha organizado para este viernes 8 de julio, a las 19 horas, en la sede de la Universidad Metropolitana de Ciencias de la Educación, UMEC, una jornada de celebración. En acto en conmemoración del centenario de poemas del Premio Nobel, a cargo de docentes del Colegio, el Profesor, actuación de un conjunto musical, ce la ciudad y la Conferencia «Significado de Neruda en la Cultura Latinoamericana», a cargo del profesor Carlos Poblete Jofré.

### TAURA

Exposición la ruta de Neruda en Taura. Acto: Costanera 100. La Ruta de Neruda. Viernes 8 de julio. Entrada liberada. Exposición Multimedios y Feria Nerudiana.

Invitamos a la comunidad a caminar juntos en la ruta para conocer e imaginar la figura de nuestro gran poeta.

Invita: Taller CET, Taura. Alameda N°13091.

Exposición costanera 11 a 18 horas. Acto Central 12:00 horas.

Admisión: GRATUITA. Director de Cultura VII. Centro Vecinal Banco Nte, CDA CET.

### PUERTO MONTT - X RSC ON

El Centro Cultural Hiyura está organizando una serie de actividades culturales y artísticas y trabajos de arte y la cultura en general una serie de actividades.

8 al 10 de julio: Exposición Neruda 100 años en la sala Víctor Rojas de la Gobernación Provincial.

10 al 12 de julio: exposición de arte Neruda 100 años en el paseo Taura.

11 de julio: Muestra de arte Neruda 100 años en la plaza Pato.

12 de julio: Ciclo de Congreso 21:00 horas la obra Pato.

13 de julio: acto conmemorativo Neruda 100 años.

13 al 16 de julio: actividades artísticas culturales.

# **El Pablo que yo conocí Inés Valenzuela, Escritora, ex presidente de la Sociedad de Escritores de Chile [artículo] :**

Libros y documentos

## **FECHA DE PUBLICACIÓN**

2004

## **FORMATO**

Artículo

## **DATOS DE PUBLICACIÓN**

El Pablo que yo conocí Inés Valenzuela, Escritora, ex presidente de la Sociedad de Escritores de Chile [artículo] :. retr.

## **FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

## **INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

## **UBICACIÓN**

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)